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БАРИКЯН ЛИЛИТ ЖИРАЙОВНА 
ЖАН ЖЕНЕ В КОНТЕКСТЕ ФРАНЦУЗСКОЙ ДРАМАТУРГИИ 2 –ОЙ 

ПОЛОВИНЫ XX ВЕКА. 

 

Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата 

филологических наук по специальности 10.01. 07 – 'Зарубежная литература''. 

Защита диссертации состоится 03.02.2017 года в 12:30 на заседании 

специализированного совета Литературоведения 003 Института литературы имени М. 

Абегяна НАН РА по адресу: ул. Григора Лусаворича 15, г. Ереван, 0002, Республика 

Армения 

РЕЗЮМЕ 

 

 Настоящая работа посвящена исследованию особенностей драматургии 

французского писателя, поэта, эссеиста, общественного деятеля XX века Жана Жене.  

В работе мы рассмотрели и обратились к научным трудам, исследуемым 

произведения Жана Жене, к критическим статьям, резюмировали и обстоятельно 

представили социальный, политический, философский, психологический подтексты, 

исследуемые  в пьесах Жана Жене, а также показали их жанровые и структурные 

особенности: театр в театре, образ и отображение, трансформация реальности в  

иллюзию.    

В работе нами был применен  сопоставительный метод литературоведческого 

анализа, с помощью которого был представлен контекст театральных направлений XX 

века  посредством сравнения существующих тематических основ и драматических 

стилей.  

Методом типологического анализа, сопровождающегося комментированием,  

нами проводится сравнение  основных особенностей системы образов и художественных 

взглядов Жана Жене и современных ему драматургов, выявляются различия манеры их 

письма, что позволило нам дать наиболее справедливую оценку их произведений.  

Диссертация состоит из введения, трех глав, заключения и списка 

использованной литературы. Объем работы составляет 153 страницы.  

В ведении представлено краткое описание  предметных, стилевых и 

сценических особенностей драматургии Жана Жене, намечены задачи и цели 

исследования, обоснованы актуальность  и новизна работы. Нами указаны и перечислены 

труды,  определенным образом касающиеся темы диссертации. Представлена структура 

работы, вкратце изложено содержание каждой из глав. 

 Первая глава диссертации (“Формирование театральных направлений и новых 

традиций во французской драматургии XX века”) рассматривается  в контексте 

формирования театральных направлений и новых традиций во французской драматургии 

XX века”. 

Во второй главе (“Особенности драматургии Жана Жене”) исследуются 

особенности драматургии Жана Жене и способы формирования творческого метода 

драматурга. В главе нами проведен всесторонний, литературоведческий  анализ текста 

пьес и образов.   

В третьей главе (“Символика ритуального театра Жана Жене”) исследуются 

ритуалы пьес Жана Жене, в основу которых легли элементы античного театра (жест, 

маска, грим).  Таким образом, ритуалы  являются средством трансформации 

представления в иллюзию и создания театрального эстетического мира. 



 

 

В результате исследования доводов в работе, мы пришли к следующему 

умозаключению:  

 Одним из наиболее известных направлений авангарда 
второй половины XX века несомненно был “Новый театр”, имеющий 
существенное значение в  обновлении французского театра. Обусловленное 
историко-политическими событиями новое время диктовало новые критерии 
системы ценностей.  Представители “Нового театра” изображали мир в своих 
пьесах как скопление бессмысленных и нелепых явлений, как торжество ничем 
необоснованной жестокости, насилия и зла, тем самым показывая абсурдность 
человеческой жизни со всем ее трагизмом и комизмом одновременно. 

 Ведущий представитель французского авангарда, актер 
театра и драматург А. Артон возрождение нового театра связывает с созданием 
“театра жестокости”, принципы  и идеологические отклики которого мы 
находим  в художественных текстах о театре Жана Жене. Оба драматурга пишут 
о необходимости возрождения театра, осуществление которого возможно 
посредством преобразования театральных действий и языка.  

 Сопоставление и проведение параллелей пьес Жене с 
другими авторами того же периода позволяют выделить свойственные драмам 
Жене отличительные черты: дорогостоящая и сложная инсценировка, яркие, 
красочные театральные костюмы, аксессуары и маскарадный грим. Драматург 
отличается умением  подвергать глубокому психологическому анализу своих 
персонажей, а также блестящим стилем языка. 

 В Пьесах “Балкон” и “Ширмы”, написанных в один и тот же 
период, нашли отражение вышеперечисленные идеи. В них опровергается идея 
достижения реформ  революциями. Согласно Жене, революция должна 
произойти в сознании людей через просвещение и избавления от 
невежественности. 

 Особенности драматургии Жене, а именно, ритуальная игра, 
образ и отображение, синтез  реальности и вымысла, согласовывающиеся со 
стремлением  Жене представить иллюзию в качестве реальности, составляют 
неделимое целое в пьесе “Балкон”.  Представленные в этой пьесе одинокие, 
беспомощные, отрешенные от общества персонажи, находящиеся в поисках 
сути и смысла своего существования, являются отображением 
постмодернистского общества.  

 Ритуалы пьес Жана Жене, в основу которых легли элементы 
античного театра, скрупулезно обработанные и преобразованные в новом 
стиле, являются драматическими средствами трансформирования 
представления в иллюзию, образов в символы, а также создания эстетического 
театрального мира. В то же время в ритуалы отражают социальную, 
психологическую, нравственную стороны персонажей, разрешают нравственно-
философские вопросы и  проблемы самопознания.   

 Соответствие художественных взглядов о ритуальном театре 
нашли отражение в основном в пьесах “Негры” и “Ширмы”. Персонажи пьес, не 
сумевшие смириться с бесперспективной реальностью, с помощью ритуальных 



 

 

игр создают иллюзорный мир, но этот мир, как выясняется, более жесток и 
реален, чем сам реальный мир.  

JEAN GENET IN THE CONTEXT OF THE 2ND HALF OF THE 20TH 

CENTURY  FRENCH  DRAMATURGY 

  

Dissertation for obtaining the scientific degree of candidate of Philological Sciences, 

in the specialty of  “Foreign Literature’’(Specialty Code 10. 01. 07). 

The defense of the dissertation is scheduled for 3 February 2017, at 12:30 pm, at the 

meeting of the Specialized Council of Literary criticism N 003 at the Institute of Literature after 

M. Abeghyan, NAS RA. address: 15 Grigor Lusavorich str. 0002, Yerevan, Republic of 

Armenia.  

SUMMARY 

 
The present work is dedicated to the study of the peculiarities of the 20th century 

French novelist, poet, essayist, playwright and political activist Jean Genet's dramaturgy. 

The research studies scientific papers and literary critical articles related to Genet's 

works; summarizes and presents in detail social, political, philosophic and psychological 

implications discussed in Jean Genet's plays; as well as presents genre and structural features of 

the drama - the theater within theater, image and reflection, transformation of the reality into 

illusion.  

The study has been carried out by the application of the method of comparative literary 

analysis, which presents the context of the 20th century theatrical aspects by means of 

comparing the existing thematic bases and dramatic styles. With the application of the method 

of typological analysis, along with explanatory interpretations, the main features of aesthetic 

views and character creation systems, as well as style differences of Jean Genet and other 

playwrights of the same period have been compared, which allows us to appraise their works 

more accurately. 

   The paper consists of Introduction, three Chapters, Conclusion and Bibliography. The 

work consists of 153 pages.  

In the introduction the brief description of the content, stylistic and staging 

characteristics of Jean Genet's dramaturgy is presented, the topicality of the work is well 

grounded, the goals and objectives set out in the work are listed, as well as the scientific novelty 

of the research is outlined. Scientific works related to the subject matter of the paper are 

mentioned in the introduction. The structure of the paper, along with the summary of each 

chapter, are also presented. 

Chapter One ("The Formation of Theatrical Directions and New Traditions in the 20th 

Century French Dramaturgy) defines the context of formation of theatrical directions and new 

traditions in the 20th century French dramaturgy. 

Chapter Two ("The Characteristics of Jean Genet's Dramaturgy") examines the 

characteristics of Genet's dramaturgy and the ways of formation of his creativity. A 

comprehensive, literary analysis of the texts of plays and the characters has been carried out.   



 

 

Chapter Three ("The Simbolism of Jean Genet's Ritual Theater") examines the rituals of 

Jean Genet's plays including elements of the ancient theater (gesture, mask, makeup) which are 

means of transforming the performance into illusion and creating an aesthetic theatrical world. 

Having considering the arguments presented in the work we came to the following 

conclusions: 

 

 The "New Theater" was undoubtedly one of the most popular directions of the second 

half of the 20th century avant-garde, which played a crucial role in the renewal of 

French theater. Due to historical and political events the new era dictated new 

standards of values. The representatives of the "New Theater" depicted the world in 

their plays as a pile of absurd and meaningless phenomena, as a pageant of 

ungrounded cruelty, violence and evil, showing the absurdity of human life in all its 

comic and tragic depth. 

 The leading representative of the French avant-garde, theater actor, director, 

playwright Antonin Artaud connects the rebirth of the new theater with the creation of 

the "theater of cruelty", the principles and ideological reverberations of which we find 

in Jean Genet's texts of aesthetic creativity about the theater. The two playwrights 

wrote about the need for the revival of the theater, which should be actualized by 

means of transforming theatrical actions and language into rituals. 

 The common elements of Genet's dramas are revealed by comparing and drawing 

parallels between Gene's plays and the authors of same period - expensive and 

complicated staging, theatrical dresses in bright colors, accessories and pageantry 

makeup. The playwright also stands out with the deep psychological analysis of his 

characters and a brilliant language style. 

 The plays "The Balcony" and "The Screens" were written almost at the same time and 

discuss the same ideas. These plays reject the idea of making reforms through 

revolutions. According to Genet the revolution must take place in people's 

consciousness through enlightenment and getting rid of ignorance. 

 The characteristic features of Genet's dramaturgy - ritual game, image and reflection, 

the combination of the real and the unreal, which corresponds to Genet's pursuit of 

presenting illusion as reality, make an indivisible whole in the play "The Balcony". 

The lonely, awkward, alienated from the society characters of this play, who are in 

search of the meaning and essence of their existence, portray the postmodernist 

society. 

 The rituals of Jean Gene's plays, which include elements of ancient theater thoroughly 

designed and modified in a modern style, are dramatic means of transforming the 

performance into illusion, as well as the characters into symbols and creating an 

aesthetic theatrical world; at the same time they present the social, psychological and 

moral aspects of the characters, solve self-awareness and moral-philosophical 

problems. 

 The compliance of Gene's ritual theater with the aesthetic views is mainly expressed 

in the plays "The Blacks" and "The Screens". Unable to come to terms with the 

unpromising reality, the characters of these plays create their own imaginary world 

through the ritual game, but it appears to be more cruel and real than the real world 

itself.  
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